

# 令和5年度 日置市教育委員会定例会(10月)

○日 時：令和5年10月25日（水） 午後3時30分～午後4時30分  
○場 所：日置市東市来中央公民館 大会議室（2階）  
○出席者：奥教育長  
委 員：内村委員・福田委員（欠席）中島委員・鵜木委員  
事務局：久木崎（事務局長兼教育総務課長）・中鉢（学校教育課長）  
松岡（社会教育課長）・横枕（東市来支所長）  
迫田（日吉支所教育振興課長）・山下（吹上支所教育振興課長）  
宮前（教育総務課長補佐）

## 1 開会

奥教育長： 日置市教育委員会10月の定例会を始めます。

## 2 前回議事録の承認

奥教育長： 前回9月の議事録の承認をお願いいたします。変更・修正等はございませんか。

（特になし）

よろしかったでしょうか。

（異議なし）

それでは、他の委員の方々からもございませんでしたので、9月の議事録は承認とさせていただきます。

### 【前回の議事録承認】

署名・押印は、内村委員と福田委員にお願いいたします。

## 3 委員及び教育長の報告

奥教育長： 委員及び教育長の報告です。今日はお二人ですので、内村委員からお願ひいたします。

内村委員： 報告させていただきます。

9月21日は、鹿児島国体レスリング競技を参観しました。会場では47都道府県の気力溌々の代表選手が集合した厳かな開会式を

見学することができました。会場は、たくさんの選手や観客で新設のクーラーも効かないほど熱気が溢っていました。今日の本番まで練習に励んできた選手たちは、郷土の誇りを賭けた大一番の舞台で、死力を尽くし、熱い試合を展開していました。丸いマット場で競技するレスリング競技は、一瞬のタイミングで勝敗が決まるので、相手との駆け引き、心技体の充実、緊張感で、目が離せない厳しい競技であると感じました。

9月24日は素晴らしい青空のもと、日吉学園の第3回運動会に出席しました。朝8時40分からの開会式に始まり、昼食を挟んで14時10分の閉会式終了まで、1年生から6年生までの163名の児童、7年生から9年生の93名の生徒、合計256名が綺麗に刈られた緑の芝生のグラウンドに集合しました。また、

開会式終了後、紅白に分かれて、前期・後期の応援団のエール交換が始まり、その後の8種目の競技、6種目の演舞の一つひとつにたくさんの保護者、関係者の皆さんから声援が送られました。二学期が始まり間もない時期ですが、リレーでは一人ひとりが最後まで真剣に走り、バトンがとてもスムーズに渡り、合間にショートコースを活用するなどの工夫もあり、最後まで緊迫した展開で勝利への執念が見られました。

選手の応援席テントにはミスト扇風機が設置されるなど、熱中症に対する対策もされていました。運動会の最後には後期課程応援団演舞が行われ、日頃の練習の成果を如何なく発揮し、指の先まで気力が充実した素晴らしい演舞に観衆の心をつかみ、胸が熱くなる感動を与えてくれました。青春の1ページを、全身全霊を振り絞って演舞する生徒達のこれから的人生に「栄冠が輝け」と願うことでした。運動会での我が子の心身共に成長を目の当たりにして、保護者の皆さんも感動された1日になったことでしょう。日吉学園3年目の充実した運動会の良き伝統が、下級生に繋がる素晴らしい運動会でした。

10月10日は伊作田小学校の学校訪問に出席しました。条井校長から学校経営全般を、林教頭から学力の実態、保健・体力の実態等について説明があり、その後、質疑応答に入りました。52名、7学級の児童の皆さんが14名の教職員の指導のもと、生き生きと学校生活を過ごしている様子を見て、物凄く安心し、嬉しく思

ました。学校の職員間の風通しも良く、それが児童の皆さんのが「学校大好き」に繋がっていると思いました。地域と学校が連携しながら、不登校もなくとても住みやすい地域と環境だと再確認しました。

10月13日は、鹿児島国体軟式野球に伊集院球場大会ボランティアとして参加しました。業務は1塁側応援席への観客誘導の役でした。伊集院中学校生徒が学年毎に応援に来ましたが、各学年とも芝生の上に整列して座り、観戦マナーも良く、チャンスには応援グッズを使ってチームと一緒に応援を行い、選手もとても喜んでいました。各県代表選手の華麗かつ引きびきびしたプレーを見て、「伊集院中学校の野球部員が増えたら」と願うことをしました。最後に感心したのは、各学年とも退場時は誰一人ゴミ一つ残さずに応援席を見事に綺麗にして帰り、伊集院中学校の校訓「美わしき魂」を実践していると感動しました。

10月15日は、鹿児島国体軟式野球に湯之元球場大会ボランティアとして参加しました。業務はJR湯之元駅で降車された応援の方や駅周辺の応援の方への、湯之元球場へのシャトルバス乗降所の案内でした。20分毎に運行するバスの時間・経路等の案内が安全かつ無事にできてよかったです。50年振りの鹿児島国体が大会運営の社会教育課、国体推進係の関係者の皆様の永年にわたる緻密な準備と本番でのスピーディな運営で、大成功に終わったことを感謝申し上げます。

10月18日は、子ども未来課主催の日置市子ども・子育て会議に出席しました。現状報告で、伊集院地域では0歳から1歳児の保育園入所希望者が増加し、年度途中の入所希望に応えられていない現状で、既存施設の定員を増加(80名)して受け皿を確保したが、それでも伊集院地域を中心に市全域で139名の受け皿が不足しているとのことでした。今回、139人分を新設により確保する為、伊集院地域に新しく小規模保育事業所を2箇所、認可保育所を3箇所設置することについて審議した結果、まずは現状に速やかに対応し、139名の受け皿不足を解消して「日置市は子育てしやすい町」と言われるよう積極的に広報していくよう要望して、5事業所の新設が了承されました。

10月22日は、朝8時20分から第73回妙円寺詣り行事大会の総合

開会式に出席しました。会場の伊集院総合体育館は剣道大会の会場で、たくさんの小中学生の剣士が参加していました。式は奥教育長の開会宣言で始まり、市長あいさつ、4親善使節団を代表した大垣市長の祝辞と続き、各来賓が紹介されました。選手代表の伊集院中学校剣道部の女性剣士の元気溢れる選手宣誓で式が終わりました。開会式中、選手の中に低学年も含まれていましたので「選手を座らせた方がよいのではないか」とご意見がありましたので、今後検討してほしいと思います。

式典終了後、吉利妙円寺詣り保存会武者行列参拝に参加し、吉利校区から通園する日吉学園生の前期課程14名、後期課程7名が陣羽織をまとい先頭を歩き、その後に鎧に身を固めた保護者男性11名と女性1名が続き、保護者18名、関係者10名、幼児4名の総勢60有余人が一路、徳重神社を目指して秋晴の日吉路を、妙円寺詣りの歌を声高らかに歌いながら行進し、無事全員徳重神社に参拝しました。

日吉学園の児童生徒の皆さんには、4年振りに夜7時半から2週間に渡り妙円寺詣りの歌を歌い、神前での礼儀作法の練習をしました。当日は練習通り参加者全員で大きな声で歌いながら歩き、徳重神社の神前では、大将が祭文を読み上げる間は胡坐をかき、両手の手のひらを床に付けて頭を傾けた姿勢を保って無事に終わりました。

武者行列参拝行進の道程で、多くの市民の方々から暖かい声援を受けて、児童生徒の皆さんには武者行列に参加できた喜びと、400年前の義弘公の遺徳に接する体験を通して最後まで頑張り抜いたことが仲間との絆を深め、自分自身の素晴らしい自信に繋がって、明日からの学園生活が楽しくなると思いました。私からは以上でございます。

奥教育長： ありがとうございました。福田委員、お願いいいたします。

福田委員： 報告いたします。

9月23日、国体のレスリング会場に行きました、女団連の方で「おふるまい」というものをしてまいりました。がねと日置汁(さつま汁)、ふくれ菓子を皆さんにお配りしました。200食くらいありましたが、2時間程で頑張って配り終えました。「おふるまい」は好評で、地元の食材と見慣れない食べ物ということで、

県外の方はとても喜んでいらっしゃいました。レスリングのルールは全く分かりませんでしたが、選手の方々の熱気がすごく伝わりました。鹿児島県の方もすごく頑張ってくださっていたので、とても良かったです。

9月24日は、花田小学校と永吉小学校の運動会を見学に行ってまいりました。永吉小学校の運動会は第77回、地域総合運動会は第11回で、永吉小学校の大会スローガンは「暑さに負けず 仲間と協力 みんなが笑顔の運動会」でした。

種目は応援合戦エールの交換から始まり、子ども達の元気な姿を見ることができました。PTAや校区の競技でムカデ競争がありましたが、校区の運動会も4年振りということもあり、ムカデを付けるのに大変ご苦労されておられました。付けるところでバタバタ転んでおりましたので「4年振りとなるとやはり大変なんだな」と思いながら、にこにこして見ておりました。それでも走り出すことができまして、皆さん無事にゴールされておりました。

種目の中に家族リレーというのがあり、これも地域の特性なんでしょうね、仮装をして走るご家族の方がいらっしゃり、とても楽しく見させていただきました。見ていて、学校と地域が一体となって楽しんでいることがすごく分かりました。

永吉小学校の後に花田小学校に行ってまいりました。花田小学校・花田地区合同運動会ということで、スローガンは「最後まで諦めない 笑顔はつらつ みんなが主役の運動会」で、その通りに子ども達はとても楽しそうで、運動会を楽しんでいるのが分かりました。以前、学校訪問をした時に、子ども達が休み時間を使って、花田五種という種目(輪回しや竹馬、一輪車など)の練習をしているところを見ていました、その競技も皆さん頑張っていました。練習するところを見ていきましたので、やはり「頑張れ！」と手を叩きたくなりますね。吹上音頭があり、「皆さんどうぞ」ということでしたので、一緒に踊ってまいりました。とても楽しかったです。

10月1日は和田小学校の地域合同運動会でした。「17の輝きと地域が1つになって みんなが主役の大運動会」ということでしたが、朝から大雨で、「ないだろ」と私は思っておりました

が、ありました。結構な雨が降っていましたが、和田の方は山にかかる雲を見て天気が分かるそうで、あがるのが分かっていたんでしょうね。種目は3種目くらいで、行く頃には雨もあがって涼しくてよかったです。競技はとても白熱しておりました。変わったところでは、1,500mマラソンと800mの競争があり、校庭の中をぐるぐる回るのではなく、校庭から学校の外に出て行ってマラソンをしていました。男性の1,500mマラソンでは、若い方からご高齢の方まで一生懸命走っておりました。女性の800mでは、お一人参加されて、無事完走されておりました。

10月10日に伊作田小学校の訪問をさせていただきました。緑のとても綺麗な学校で、先生方が生徒のために一生懸命色々と考えてくださっていることがよく分かりました。授業を見ると、教室がとても綺麗に整頓されておりました。鞄棚や先生が授業をする所の周りなどもとても綺麗に整頓されて、1・2年生の教室では先生が黒板に書く字がとても綺麗で、授業をする環境がよく整っているなと思いました。5・6年生の教室では、自分達でしっかりと授業の流れを汲み取って、複式なので先生が6年生の方に行くと、5年生は自分達で話し合いを進めて、自分達で授業を進めるという風景を見ることができました。

先生達も言われていましたが、地域との連携や協力が少し希薄な気がしました。例えば災害があった時の避難場所は、指定された避難場所までは学校から20分くらいかかるので、これでは何かあった時に行けないということで、先生達が学校の裏山に独自の避難場所を作られたんですが、そこの整備は全部先生方がされたそうです。地域の方の手は借りなかつたようでした。もし何かあった時には地域の方々もそこにいらっしゃるということでしたので、どうにか地域の方々の手を借りて整備をしたり、また、運動会の時の草払いも全部先生方がするそうですので、そういったところでも色々な協力を得られるようになれば、まだまだ子ども達は素晴らしい学校生活を送れるのではないかと思いました。

10月19日に高齢者福祉評価委員会に参加し、高齢者を取り巻く現状や問題点を聞いてまいりました。これから勉強していきます。

10月22日、妙円寺詣り総合開会式に参加してまいりました。娘

が中学校3年生で剣道部を夏で卒業しまして、補助員としてお手伝いに行っておりましたので、開会式に出席させていただきました。久しぶりに剣道着や面の姿を見て、いいなと思うところでございました。以上です。

奥教育長： ありがとうございました。

お二人の委員の方からご報告いただきましたので、国体関係、小中学校の運動会関係は省きたいと思います。ありがとうございました。

少しだけ補足しますと、国体のレスリングも軟式野球も、女性連の方々もですが、地元の高校生が競技場運営の補助で協力してくださいり、大変ありがたかったなと思いました。

軟式野球では毎日始球式がありましたが、主に小中学生の実際に野球をしている子ども達を選んでいただきました。私も2カ所くらいで見ましたが、大変微笑ましい風景が見られて、たくさんの拍手を頂いておりました。ちなみに初日は、ひお吉くんが素晴らしい投球を見せました。後で感想を聞きたいと思います。

運動会関係では、今年から学校の実情に応じて、できる所は昼食を挟んで終日開催という方針で臨んでおります。完全ではなくとも昼食時間に親子、おじいちゃんおばあちゃんと一緒に昼食をとったり、競技の中でも保護者、地域の方々も一緒になった、楽しい運動会という面も復活できたのではないかと思っております。なお、来年に向けては、やや熱中症の心配等もありますので、時期を学校で工夫できる所は工夫して、ずらしていくこともお願ひしております。

それからもう1点、10月14日に伊集院地区公民館が主催して5年目の伊集院駅周辺に竹灯籠を設置するイベントの点灯式に出席してまいりました。制作に関わった小学生、中学生、高校生、一般、そして学校の先生方もそれぞれ感想を述べられました。皆の力で地域を明るくしようという取組が大変すばらしいと思いました。妙円寺詣りでも活躍した紙よろい作り普及会の青葉隊の子ども達が行列行進、そして祭文奏上を義弘公の銅像の前で行いました。分かりやすく言うと、誓いの言葉的なものになります。実際に堂々として素晴らしい青葉隊の子ども達に、この行事に花を添えていただいたなと思うところです。私からは以上です。

#### 4 議事

##### 【報告第18号　日置市教職員住宅管理規程の一部改正について】

奥教育長： 報告第18号日置市教職員住宅管理規程の一部改正について説明をお願いいたします。久木崎事務局長。

久木崎局長： それでは報告第18号は日置市教職員住宅管理規程の一部改正についてでございます。日置市教職員住宅管理規程について臨時に代理し、別紙のとおり改正したので、日置市教育委員会の行政組織等に関する規則第24条第2項の規定によりこれを報告するものでございます。

2ページをお開きください。別紙として、日置市教職員住宅管理規程の一部を改正する訓令でございます。「日置市教職員住宅管理規程の一部を次のように改正する。別表伊作田小学校教頭住宅の項を削る。附則、この訓令は、令和5年9月1日から施行する」ということでございます。

この伊作田小学校の教頭住宅は、年度途中に教頭先生が退居され、老朽化も進んでおりますので、今後この住宅については、教育委員会の方針として、整備をしないということで、廃止して、将来的には普通財産として市へ引き継ぐものでございます。以上で説明を終わりますので、ご審議方よろしくお願ひいたします。

奥教育長： ただ今説明がありました日置市教職員住宅管理規程の一部改正につきまして、ご質問はございませんでしょうか。

内村委員、どうぞ。

内村委員： この伊作田小学校の教頭住宅は廃止とのことですが、替わりにどこに居住されるのですか。

奥教育長： この方は家庭の事情等もありますて、鹿児島市の自宅から通勤されます。

福田委員： 次に来る方はどうされるんですか。

奥教育長： 基本的には近くで家を借りていただくことになります。これはここだけではなく、日置市内の学校の教職員住宅につきましては、年数が経ったもの、老朽化したものは、新しく作らないという方針でございます。現在も基本的には校区内あるいは旧町内、そして日置市内で借家を借りて住んでいただく方向に転換しつつあります。なお、市内にご自宅がある方は、そこから通うことも可と

しているところです。

これについては地域の方々のご意見も頂いておりまして、今年度当初の地区公民館あるいは自治会長の方が集まる会に私共も行きまして、こういう方針であるということを説明して、ご理解いただいております。今後そういう方向で進んでいくことになりますので、ご承知おきいただきたいと思います。

内村委員：今までの古い考え方では「学校近くに住んで、何かあった場合にはすぐに対応していただく」というのがありました。今後は学校地域に住まなくても、自分の家があれば、幅を広げる方向に変わっていくということですね。

奥教育長：変わっていくというより、変えていくということです。

県内でもだんだんそういう方向に向かっています。1つは管理職の先生方も、やはり仕事に専念していただく環境づくりという意味では、実際、自宅がありながら教職員住宅の家賃も二重に払う、あるいは家族と別居を強いられる状況もございますので、そこを少しずつ変えていこうというのが今の方針です。

ただ、地域の行事に参加することなどは、どの学校の管理職も積極的にしていただいておりますし、これからも地域との連携は学校教育に欠かせない視点ですので、その辺りは十分お願いしたいきたいと思います。

内村委員：分かりました。

奥教育長：よろしかったでしょうか。

(異議なし)

それでは報告第18号は、原案のとおり承認することとしてよろしいでしょうか。

(異議なし)

それでは報告第18号は、原案のとおり承認されました。

#### 【報告 第18号 承認】

#### 【議案第8号 令和5年度日置市社会教育に関する表彰について】

奥教育長：議案第8号令和5年度日置市社会教育に関する表彰について提案をお願いいたします。松岡社会教育課長。

松岡課長：別紙1ページでございます。議案第8号令和5年度日置市社会教育に関する表彰について、令和5年度日置市社会教育に関する

表彰の被表彰者を別紙のとおり決定するものでございます。提案理由としましては、日置市社会教育に関する表彰規程に基づき選考した候補者を被表彰者と決定したいので、日置市教育委員会の行政組織等に関する規則第10条第14号の規定により提案するものでございます。

2ページをお開きください。令和5年度日置市社会教育表彰者として個人の方が12名、団体が2団体、各地域から推薦されております。いずれも表彰規程の基準に全て該当となっております。

3ページになります。個人の方から少しご紹介したいと思います。畠中 弘毅(はたなか ひろき)様、伊集院町下谷口の方です。永年にわたり下方限自治会長としてご尽力されました。その他に、地区公民館の委員や専門部員、妙円寺詣りの歌暗唱大会の審査員など幅広く活躍されております。

続いて下の、芝原 八郎(しばはら はちろう)様、伊集院町清藤の方です。この方も永年にわたり、清藤自治会長としてご尽力されております。また伊集院地区公民館の総務委員長や会計監事として、幅広く活躍されております。

4ページになります。原之園 義隆(はらのその よしたか)様、伊集院町太田の方です。永年にわたり、太田上自治会長としてご尽力いただきました。他にも、地区公民館の専門部員としての活動や運営にご活躍されております。

その下の、中島 笑美子(なかしま えみこ)様、伊集院町猪鹿倉の方です。功績につきましては、永年にわたり大正琴(公民館講座)の講師としてご活躍、ご尽力いただきました。また、地域の社会福祉施設等の慰問活動も行い、福祉活動にも貢献されております。

5ページになります。前田 ゆりえ(まえだ ゆりえ)様、日吉町日置の方です。永年にわたり学校や地域で積極的に読書活動に取り組んでおられます。地域に根ざした読書活動に熱心に取り組み、活動の推進、啓発に多大な功績がございます。

その下の、西 展孝(にし のぶたか)様、東市来町美山の方です。永年にわたり牧之角自治会長としてご尽力されました。また、地域の交通安全活動や人権擁護の分野でも貢献されております。

6ページになります。永山 博孝(ながやま ひろたか)様、東市来町長里の方です。永年にわたり城之町自治会長として、また、

地区公民館の役員として、子ども会育成会では青少年の健全育成活動にも積極的に取り組まれております。児童クラブ設立にも貢献されています。

その下の、柳元 定子(やなぎもと さだこ)様、東市来町湯田の方です。公民館講座や自主講座の講師として、永年、文化の振興に努めておられます。伝統行事の「馬頭観音馬踊り」や「俵踊り」では、永年、三味線の担当で、地域文化の継承に寄与されております。

7ページになります。門田 秀雄(もんでん ひでお)様、日吉町吉利の方です。平成元年度から令和元年度まで、吉利グラウンドゴルフ協会長としてご活躍されました。グラウンドゴルフを通して健康づくりに大変取り組んでいただき、門田氏の功績によりまして、各自治会でも3世代交流グラウンドゴルフ大会が開催されるなど、吉利3自治会の親睦融和にも貢献されております。

その下の、黒木 俊裕(くろき としひろ)様、吹上町永吉の方です。永年にわたり永吉地区公民館の生涯学習教室・講座長を務められ、地域づくりにご尽力されております。また、永吉南郷会や永吉ほうそう踊りの副会長も務められ、地域文化財保護並びに郷土芸能の保存にも貢献されております。

8ページになります。寺原 道夫(てらはら みちお)様、吹上町田尻の方です。永年にわたり地区公民館支援員及び館長として、地域づくりの拠点としての公民館機能の充実と発展に寄与されております。

9ページになります。池上 成昭(いけうえ なりあき)様、吹上町中原の方です。日新公顕彰会、また日置市文化財保護審議会の委員としてご活躍されております。功績としましては、学会誌の発刊や学会発表を行っておられます。日新公顕彰会では、伊作城の整備作業に携わっておられます。個人でも、周辺の空堀の清掃・倒木の撤去・急斜面へのロープ張りや杭打ちなど、独自で精力的に取り組んでおられます。現在も元気で活動を行っておられる方でございます。

10ページです。団体になります。上土橋棒踊り保存会です。上土橋集落で受け継がれてきた棒踊りを保存・伝承する団体です。地域の小学生を中心とした踊り手で構成・継承されております。

地域文化、伝統芸能を地域住民及び子ども達へ継承し、共同活動に大いに寄与している団体でございます。

最後にその下ですが、永吉南郷会です。功績としては、史跡の維持保存清掃作業、伝統の継承(妙円寺詣りへの参加や天昌寺まつり等)、青少年の育成・教育で、上石津(岐阜県大垣市)との関ヶ原合戦を通した交流事業は現在も続いております。

被表彰者団体につきましては、11月25日に行われる生涯学習大会での表彰を予定しております。以上、ご審議方よろしくお願ひいたします。

奥教育長： 社会教育表彰の推薦ということで、12名の方と2つの団体を表彰するということでございます。

ただ今説明がありました令和5年度日置市社会教育に関する表彰につきまして、ご質問はございませんでしょうか。

内村委員： 皆さん素晴らしいですね。

奥教育長： これは毎年度、表彰しております。社会教育を充実させていく上で貢献された方々はたくさんいらっしゃいますが、後継者育成が課題になりますので、今後活躍される方の育成や、表彰を毎年度続けていかなければと思っております。

それでは議案第8号は、原案のとおり議決とさせていただいてよろしいでしょうか。

(異議なし)

それでは議案第8号は、原案のとおり議決といたします。

### 【議案 第8号 議決】

#### 5 その他

(1) 事務局長

(2) 学校教育課長

(3) 社会教育課長

(4) 各支所教育振興課長

ア 東市来支所教育振興課長

イ 日吉支所教育振興課長

ウ 吹上支所教育振興課長

(5) その他

6 閉会

奥教育長： それでは日置市教育委員会10月の定例会を終了いたします。

終了

署名委員 中西辰矢 

署名委員 瀬木 稔 

